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2011年9月25日，星期日，东风汽车

股份公司特种事业部会议室。

会议室里，十余家汽车及其零部件企

业的代表们聚集于此，等候着会议主办方

安排“矿用电动汽车”的研制任务。这次

会议主办方的领导人是谁？他就是东风汽

车股份有限公司特种事业部底盘研究所所

长郭元正。

郭元正在会议上侃侃而谈。他思维清

晰有序，论理充分有据，语言简洁得体，

声调亲切悦耳。在座的与会人员，听得十

分专注。如果是外人，谁都不会相信，他

已经是年过古稀的老人了。

因为郭先生此前应聘担任过几家公司

的总工程师职务，人们都习惯而亲切地称

他为“郭总”。

第二天下午，郭总应约会见了我。因

为近年见过几次面，已不显生疏。当我来

到地处武汉沌口开发区创业路的东风汽车

股份有限公司的大门口时，郭总迎着我健

步而来。西斜的阳光，照在他一丝不乱的

头发上，微微泛光。他身穿衬衫西裤，

洁净挺括。年过七旬，依然精神矍铄，

潇洒倜傥，彰显出一个高级知识分子的

儒雅风范。

从出生到求学：敢为人先

1940年2月8日，即农历庚辰年的正月

初一，在监利县尺八口小镇，一个男孩呱

呱落地。他的外祖父、尺八口首户商家

“徐仁和”的老板徐家四爷，看着襁褓中

白白胖胖的小外孙，捋着胡须，喜滋滋地

说：“庚辰新年，一元复始，正月初一，

好日子呀，就叫‘元正’吧。”

郭元正自小住在外祖父家，徐家四爷

是最疼这个小外孙的，一家人也都疼爱

他，都很亲昵地叫他“元仔”。小元仔也

确实逗人疼。在他五岁入学时，正值战

乱，时而公学时而私塾。但在他小小的心
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从清华园走出来的汽车制造专家
——访东风汽车股份公司底盘研究所所长郭元正
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灵中就一个信念：我要读书！教他的所有

老师，没有不夸奖这个眉眼中透出灵气、

喜欢读书、成绩总考第一名的优等生的。

先生们体罚打屁股的竹片，从来没有落在

他的身上过。

1951年，郭元正考取监利中学。才11

岁的他，是新生中最小的学生。老师们都

特别喜欢这个皮肤白净、相貌英俊而又聪

颖好学的学生。监利一中设在旧城隍庙

里。冬天下雪，冷风飕飕，冰凌遍地。为

了防滑，用草绳子系在布鞋上，脚生了冻

疮，他还抢着帮厨，烧柴火弄的一脸黑

烟，他也从不叫苦。说到这里，郭总笑着

说：“那时，我每次给尺八口家里和同学

写信，落款都写上‘在电灯光下’，那时

尺八口还没电灯，学校里有电灯，我心里

蛮自豪的咧。”

1954年，在老家福建省龙岩乡下初中

毕业的郭元正，以龙岩全专区第二名的成

绩，考取龙岩一中，1956年读高三时，又

转到江陵一中（现荆州中学）就读。郭

总说到毕业前夕填报志愿时，几个老师

“争抢”他的名额的往事，还真是一件趣

事。班主任是语文老师，要他填报北大中

文系，数学老师却要他填报北大数学系。

最后，弄到校长张伯华那里，校长一锤定

音：“就依我说的，你填报清华大学汽车

工程系！我们国家的汽车工业几乎等于

零，就靠你们这样有抱负有才华的青年

了。”就这样，1957年秋，郭元正入住清

华，攻读汽车工程专业。

入学不久，在一次全系师生大会上，

清华大学校长蒋南翔对新生们说：“清华

大学，是工程师的摇篮，我希望在座的每

一个同学，将来都是汽车工程师，你们所

研制的汽车，将行驶在共和国的每一条大

路上！”

刚进清华，的确使郭元正看到了一个

大世界，但又有几分的不适应。他时而是

满脑袋的幻想，时而又茫然不知所措。但

他有一个信念，那就是努力地学习知识，

学习本领。每一次上大课，他都是第一个

进大教室，占最好的位置。对于疑难的学

习科目，他就花时间先将其预习好。聪明

人更下苦功夫，他逐渐适应了清华的学习

和生活。

在他1957年进清华后，一直到1959年

才回到监利家乡。两年的时间，家里发生

了很大的变故：母亲徐玉仙老师被打成右

派，下到村小教书，父亲郭福湘老师，也

从监利县群力中学教导主任的位置上，贬

谪到新沟乡下教书去了。面对受到不公正

待遇的父母，郭元正强忍忧痛，装出笑脸

劝慰父母。但当母亲说到一件事，却让这

个性格坚强的年轻人流下了眼泪！——有

人见他母亲受了批斗，还显得开朗乐观，

便问她：“你成份不好，又划成右派，你

怎么还乐得起来？”他母亲恬然一笑，

说：“我怎么不乐，我儿子在清华大学读

书，他就是我的指望！我怎么不乐？”

郭总说到这些的时候，满怀深情地

说：“真得感恩清华，她不仅给了我知识

和力量，而且还给了我的父母生活下去的

信心和希望！”

在清华的五年半间，郭元正如鱼得

水，他精力充沛，热情开朗，踏实奋进，

学业优秀。他兴趣广泛，除了汽车专业的

学习外，他坚持写日记，经常弄点小说散

文的文学创作，来陶冶自己的情操。尽管

那时因家庭成份和社会关系等原因，他一
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直连共青团也加入不了，摆在桌面上的理

由，就说他“骄傲自满”。但他生性不甘

人后，处处好强争先。连五千米的长跑和

零下十余度的冬泳，他也从不落下。他记

得1958年在参加十三陵水库的义务劳动

时，在学生中年纪最小的他，却报名参加

清华大学的青年突击队。突击队员是什么

概念，就是起码要能挑上一百多斤重的担

子，上几十米高的跳板。肩膀红肿破皮，

不服输的他咬牙挺住，不哼一声。一气干

了二十几天。他说：“每天收工，从水库

工地，到休息的帐篷，要走四十多分钟，

有时是走着走着，就睡着了，累呀；但年

纪轻轻，想到能为祖国建设出力，心里是

快乐的！”

从长春到十堰：锋芒毕露

由于学制改革，郭总在清华读了五年

半，1962年底毕业，成绩优异的郭元正，

与其他六名毕业生一起被分配到长春第一

汽车制造厂工作。刚到北国的南方人，面

对冰天雪地，郭元正颇感新奇。

报到之后，他们七个清华生都分配到

汽车设计部门。那天，工厂人事部的一位

部长和一位科长，一起来会见他们，分配

工作。部长说道，你们七人中有六人搞汽

车零部件设计，一人搞总体设计。郭元正

心里当然想搞总体设计，但他还是静候分

配。谁知那位部长指着他说：“郭元正，

我们看了你的档案，很不错，很出色！没

说的，搞总体设计，就是你了！”当时，

没有计算机等现代设备，汽车总体设计是

按照1:2的比例绘图的，从此，郭元正戴

着袖套，系着围腰，整天扑在特大型桌子

上，绘制汽车总体设计图，一画就是两年

半！他所绘制的一张又一张总体图，得到

了各级领导和专家的赞扬，在“一汽”，

谁都知道，有一个从清华出来的、会绘制

汽车总体图的郭技术员。回忆这两年半的

工作，他深有体会：“这两年半的绘图，

对我人生的启迪和帮助很大。在技术方

面，使我逐渐熟悉了汽车的整体结构，能

够协调分部设计，汇成总体；更重要的

是，我学会了处理人际关系，学会了看问

题要从总体上去看，避免陷入片面化。一

直到现在，我都觉得那段时间搞总体设计

的工作，使我受益匪浅。”

1966年，“文革”十年浩劫开始了。

全厂几万干部职工，几乎都陷入疯狂的

“革命运动”中。眼看着昔日的领导、专

家，一个一个被关进了“牛棚”，他感到

疑惑与不解。在“左派”头头派他去“牛

棚”监督那些“牛鬼蛇神”时，他性本善

良，偷偷地帮助他们。有一个专家，患高

血压病，央求他到他家里去拿药，他二话

不说，几次为他带药到牛棚；还有一位领

导，因长期萝卜白菜，想吃点肉，他也偷

偷地从他家属那里弄来蒸肉，看着他狼吞

虎咽的样子，郭元正又是欣慰，又是难

受。他在做这些的时候，就是出于一种善

良的恻隐之心，根本没想到什么回报。

1967年，十堰“二汽”上马。郭元正

奉调南下。刚来时，其条件之差，是他事

先万万没有想象到的。到处是荒山野草，

野兽时而出没。借住在当地老乡简陋的

堂屋里，冬季不避风雪，夏天难挡暑热。

吃的呢？连打瓶酱油都没有地方去买，更

不用说蔬菜鱼肉了。但这里民风淳朴，没

有外面的派性斗争，郭元正倒也乐得自在

松快。尤其是粉碎“四人帮”和拨乱反正
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后，郭元正和二汽的其他知识分子一样，

思想解放，扬眉吐气，精神焕发地投入二

汽的汽车研发和生产之中。

1982年，郭元正被任命为设计科科

长，并受命主持设计研发“东风EQ2102
中型卡车”，此后，又参与了“二十万辆

生产指挥部”的指挥工作。这种车型的开

发，带动了二汽军民两个系列的车型同步

发展，为企业产生了很大的经济效益和社

会效益。二汽领导慧眼识珠，在1985年开

始的与日本的大规模技术合作工作中，郭

总再次受命，作为二汽的首席专家，近十

次赴日考察。在日期间，他既热情合作，

但又不辱国格。同时，也深切地感受到日

本发达的汽车工业和先进的管理理念，值

得我国汽车同行们学习与借鉴，并引进了

大量的先进技术和管理方法，有力地推进

了二汽的进一步发展。

1986年，已是副处级干部的郭元正，

申报高级工程师职称。在评审时，申报高

工的人，都要经过严格的技术答辩等考核

程序，而郭元正，就凭着一篇《“东风

EQ2102中型卡车总体设计》的论文，以

及他平日出色的工作业绩，征服了主持答

辩的专家们，他们一致同意对他免除了包

括答辩在内的所有考核而顺利晋级！

从“祥云”到“东风” 老骥壮志

有了骄人的事业，有了幸福的家庭，

而且郭元正已是年近六旬，可谓功成名

就，按照常规出牌的话，再有几年时间，

便可以偃旗息鼓了。但向来敢为人先的郭

元正，却在酝酿着一个再度创业的计划。

他看到，90年代中期的二汽，已有十几万

员工，各种车型的汽车大批量的出厂；但

随之而来的是，机构臃肿，人员庞杂，显

得笨拙而无活力，与时代的发展很不相

称。于是，他便毅然决然地向上级递交了

提前退休的申请书。

走出二汽的郭元正，展现在他面前

的，是一片广阔的天地！

1995年，郭元正受聘于北京祥云汽车

公司，任总工程师。3月份始，主持设计

开发“祥云”牌微型轿车。于11月研制成

功。这时，郭总的校友，著名的汽车企业

家朱柏山先生，热情邀请他来到朱的企业

工作。于是，出于对朋友的支持，同时也

是共同的爱好，1996年5月，郭元正来到

武汉富诚汽车公司，主持两款车型的研制

开发。一种是中型巴士车，另一种是轻型

载货车。次年7月，两种样车制成。并且

对中巴车进行了三万公里的严格试验考

核。特别是其中在湖北省保康山区的五千

公里道路试验，使人提心吊胆。郭总亲领

试验队伍，坚守在山区，担心试验中的安

全，夜不成眠，整整待了三个月，生怕车

子有什么闪失。试验顺利完成后，又将车

开到设在天津的“中汽技术中心”，车子

毫发无损。经过审查，各项技术参数均符

合设计指标，取得了生产许可证，只等批

量投产了。但因1998年全球金融危机，投

资方马来西亚金狮集团抽走资金，批量生

产的工作被迫中止。郭总说到这里，连称

“可惜可惜”！ 

郭元正说到，在海湾战争中，一款被

称作FAV的快速突击车，被用来装备美国

特种部队和海军陆战队，该车被空投到地

面后可以立刻行驶，使空降部队的机动性

大大增强。1998年，武汉凌云汽车公司聘

请郭元正为总工程师及总设计师，领命研
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制一种空降兵使用的伞兵突击车。

时近三年，郭总可谓“焚膏油以继

晷，恒兀兀以穷年”，终于在2001年２

月，武汉凌云集团有限责任公司特种汽车

制造厂自行开发的高机动性越野车，在北

京通过了各方专家和相关技术部门的鉴

定，从而填补了我国在此种车型上的空

白。当北京及各地的媒体记者专程到武汉

采访武汉凌云特种汽车厂总工程师、伞兵

突击车总设计师郭元正时，郭总说：“这

种高机动性越野车，它对各种地形和气候

有很好的适应能力，也就是说有很高的越

野性能；另外，它还具有快速转移的能

力，即除了它本身能高速行驶外，还能够

被空运，甚至空投。高机动性越野车首先

应该是轻型；第二就是它的机动性，也就

是它的越野性，从主动性上说要能适应各

种地形、地貌和气候，从被动性上，要能

被空投、空运，即可以被快速地转移而突

击，因此，此款车型首先是满足特殊环境

特点的军车。”接着，郭总从其车身、车

体、车轮及传动装置等方面，仔细进行了

分析讲解，并展望了这种越野车可逐步转

入民用的前景。

当年，这种中国第一款高机动性越野

车，或者称为伞兵突击战车，装备某空降

部队。

2002年至2004年，郭总研发的空投牵

引车也开始装备部队。

2010年，郭总研发的越野车用于广州

亚运会，作为反恐防暴之用。

也是2010年底，郭元正受聘于东风汽

车股份有限公司底盘研究所。至于职务，

摆在面前的有三个职位：特聘顾问，首席

设计师，研究所所长。

东风老总说：“请你任所长！”郭元

正一口回答：“好，就是所长吧！”

于是，年过七旬的所长郭元正的新的

一轮汽车研发事业，又开始了。

我们一同下楼，在电梯间，我对郭元

正先生说：“郭总，您已经71岁了，您还

可以工作十几年呀？”郭总微笑着说：

“跟你说吧，我在清华读书的时候，我们

的校长蒋南翔对我们说过：‘要加强锻炼

身体，力争为祖国的建设事业健康工作50

年！’等到2013年，我就干了50年了，到

那时再说吧。说不定还得干下去哩！”说

到这里。郭总余兴未尽，用黑亮有神的眼

睛望了望我，说：“告诉你哟，我家离

‘东风’很近，我每天都是骑自行车上下

班。外出也不开小车，就挤公交。我乘公

交车时是可以打‘爱心卡’免费乘坐的，

有人看到我打‘爱心卡’，就主动给我让

座，我总是谢绝他们说：谢谢你，好心

人，我还行，不需要座位！”

这个在上个世纪60年代初走出清华园

的老“清华”，这个年过七十的老汽车制

造专家，就是这样永葆青春，活力四射！郭元正学长主持研制的高机动性越野车
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